

LA VERDAD

DIARIO DE LA MAÑANA.

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander, un mes 1 peseta 75 céntimos; 3 meses, 4-50.—En el resto de España, 3 meses 5 pesetas.—Extranjero, 6 meses 20 id.—Antillas Españolas, 6 id. 25 id.—Repúblicas hispano-americanas, un año 50 id.
PAGO ADELANTADO.

CAMARGO (SANTANDER)

Jueves 21 de Setiembre de 1882.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gacéfila, 0,25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 id. de id.—Cuarta plana, 6 id. de id.—Comunicados, 0,25 id. de id. línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 50.

Se suscribe en la Administración, Santander, calle del Puente, número 16, Librería Católica, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en Libranzas del Giro Mútuo o en sellos de comunicaciones por medio de carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. Toribio Saldaña.

AVISO IMPORTANTE.

La nueva empresa de coches, titulada LA PRINCESA, ha determinado poner un coche diario entre Santander y Laredo.

Esta misma empresa tiene un carruaje en Colindres para el servicio de Limpías, Ampuero, Rasines, Gibaja, Ramales y La Nestosa.

Este servicio dará principio el día 10 del corriente.

Administrador en Santander: el Sr. Quintana, dorador, calle de Búrgos, núm. 1.
15—11

Leemos en la excelente *Revista Franciscana* la siguiente alocucion relativa al próximo centenario de San Francisco de Asís:

«A los señores socios de la Juventud Católica de Barcelona. Documentos y datos originales que tenemos a la vista procedentes de la capital del Orbe católico, acreditan y pregonan muy alto que la hermosa y bélica divisa por los donados campeones de la Juventud Católica en su inmaculada bandera es: «Oracion, accion, sacrificio.» ¡Coincidencia singular! diríamos mejor: ¡Coincidencia providencial! Igual, idéntico, fué el grito de guerra que el Serafín de la Edad Media quiso campeara en su ondeante pendon de la Penitencia. La Orden Tercera, cual alborozado gigante, ha recorrido las edades recogiendo por doquiera inmarcesibles laureles y conquistando para Jesucristo millones sin cuento de corazones a impulsos del amor seráfico, que es sinónimo y nada menos significa que «Oracion, accion, sacrificio.»

La Sociedad de la Juventud Católica, envuelta aun hoy en los pañales de su infancia, a pesar de ser una generacion de atletas, sin el amor seráfico no tardaria en sentir su inferioridad para los altos destinos a que Dios parece llamarla, y que la recuerda el simbólico blason que la conduce, la guía y la enardece en sus más rudos combates.

La Regla de la Orden Tercera diríase inspirada y dictada precisamente por el Espíritu divino al Patriarca de los Menores para la Sociedad de la Juventud Católica, y es tal el misterioso enlace que descubre el observador entre aquella y el Estatuto de esta, que mutuamente se amplian, se completan y se unifican. Estas dos notables instituciones dándose la mano, han nacido para vivir juntas en fraternal y edificante consorcio. Son los dos cuerpos de ejército cuya reorganizacion reclamaba en nuestro siglo el Catolicismo, y cuya refundicion en una sola falanxe parece tener decretada el Hijo de Dios, toda vez que su Vicario en la tierra tanto se preocupa, tanto insiste y encarece la necesidad de que los socios de la Juven-

tud Católica ingresen todos sin excepcion en los escuadrones franciscanos, barruntando en esta mancomunidad de accion el preludio del eminente triunfo de la Iglesia.

Eco de la voluntad divina en orden al suspirado abrazo que acaricia el Oráculo del Vaticano entre la Juventud Católica y la ancianidad seráfica de Penitencia; son la preferente solicitud de los Congresos católicos en recomendar ante todas cosas la propagacion de la Orden Tercera y además la circunstancia de ser los Jóvenes Católicos más activos y más entusiastas por el ilustre y esplendor de su Sociedad, los ya insertos entre los hijos de Francisco. Cuando el Pobrecillo de Asís y Domingo de Guzman se encontraron por primera vez en Roma abrazáronse con toda la efusion del divino amor, y en el convencimiento de la identidad de la regeneradora mision a ambos por el cielo confiada, el segundo exclamó: *Undmonos: quíen se atrevedá con nosotros?* Y efectivamente, el hidalgo español propuso refundir en una estas dos Ordenes; mas á este proyecto hubo de oponer el ascético y extático italiano el veto del cielo, que queria organizar las fuerzas católicas en dos campamentos: el de la ciencia y el de la penitencia. El primero, destinado á aplastar el error y la herejía, debia correr á cargo de la Orden Dominicana; el segundo, llamado á confundir y á acabar con el sibirismo y el materialismo de la época, debia ser tarea de los Frailes Menores.

Hoy, empero, en el último tercio del siglo XIX, todavía brama el infierno, es verdad; aún ruge Satan, es cierto; pero sus desesperados bramidos ningun desbarro han podido abortar. En el terreno de la ciencia, el error y la mentira han sido mil veces triturados; no queda utopia antigua ni moderna que no haya sido mil veces reducida á polvo.

Así que, Jóvenes Católicos, que cual otros tantos Santos no os ruborizais del Evangelio; vosotros que abroquelados con el escudo de la virtud os adelantais, lanza en ristre, resueltos á arremeter contra los vicios y la falsía de los taimados enemigos de nuestra fé; oid, escuchad, atended la voz, no de un personaje baladí, ni siquiera la ardorosa de Pedro el ermitaño recorriendo la Europa al grito conmovedor de *Dieu le veut, Dieu le veut*, sino la autorizadísima, la inspirada, la paternal voz del sucesor de San Pedro, del Pastor supremo de la grey cristiana, del Depositario único de la verdad sobre la tierra; oid, Jóvenes Católicos, los imponentes acentos de Leon XIII que

desde las alturas del Vaticano, en las personas de vuestros romanos comilitones os invita á la cruzada del siglo XIX; sí, sí, Jóvenes Católicos, el Papa os indica al inflamado Serafín de Asís para cruzaros, y grabar en vuestros pechos la cruz seráfica de la Penitencia. No se trata de reconquistar del poder de los musulmanes el sepulcro del Salvador; para algo de más vital importancia se desvive y os llama nuestro sapientísimo Pontífice Sumo.

El objetivo de la Iglesia en nuestro siglo es reponer en su trono inmortal la soberanía divina del Redentor de la humanidad, de la cual se ha emancipado el mundo gubernamental, el legislativo, el universitario, el mercantil, el industrial; y como si todo esto no bastara, el masonismo y el cainismo están empujando á la sociedad entera al abismo del descreimiento y de la inmoralidad. Dios quiere que cifais la esclarecida cuerda franciscana, os repite el Padre comun de los fieles. Sí, jóvenes adalides del catolicismo, *Dieu le veut*. Dios exige que á la insidiosa táctica de dividir las fuerzas católicas: *divide et vincas*, adoptada por los haraganes de mandil, opongais vosotros la incuestionable estrategia: *Union y venceremos*; y para que vuestra unidad de accion sea más estrecha, más íntima y más inquebrantable, apresuraos á empuñar el *libarum* triunfal de la cruz que os entregará el intrépido Restaurador de la Iglesia en la Edad Media. A las órdenes y bajo la direccion del Pequeñuelo de Asís, llamado, al parecer, á acaudillar las fuerzas vivas de esta última y pavorosa Cruzada, mostraos dignos herederos de la intrépida bravura de los que no cejaron hasta haber arrojado del suelo hispano al último de los Abencerrajes!

El joven católico Terciario, y el Terciario inscrito en la Juventud Católica, son los esforzados y leales caballeros del siglo XIX, religiosos y guerreros á la vez. Religiosos, porque visten hábito de penitencia; guerreros, porque espada en mano pelean las lides del Señor. ¿Quién se atreverá á afirmar que en el péndulo de la Providencia no ha sonado ya la hora de organizar la Orden de los Crucíferos, que el santo Fundador de los Mínimos anunció al venerable Grignon de Montfort para los días de luto y de sangre que han de preceder á la completa derrota y al total exterminio de los bárbaros de la civilizacion y de todos los seides de las lógias masónicas?

¿Os negareis, Jóvenes Católicos, á aceptar un puesto de honor entre los caballeros Crucíferos, cuyas nunca vistas hazañas,

segun el Profeta calabrés, han de devolver á la Hija de Sion la destumbrante hermosura de sus mejores días? ¿Acaso no nos asisten muy robustos motivos para presagiar que el núcleo de tan noble y afortunada milicia ha de suministrarlo la Juventud Católica y la seráfica Orden Tercera?

Leales y valientes cual Cides y Pelayos seréis, Jóvenes Católicos, cuya divisa es: «Oracion, accion, sacrificio.» Bravos y aguerridos seremos, con la ayuda de Dios, los veteranos Terceros. Nos anima y sostiene el espíritu seráfico, que es el Espíritu de Jesucristo.

Mirad cómo flota en los espacios nuestra proyectada bandera radiante de fé, esperanza y de amor. Blanca é inmaculada, en su fondo centellea el escudo seráfico que es la cruz enhiesta en los brazos cruzados de Jesús y de San Francisco, y á su alrededor se lee: *Ascuas, amor me hizo: oracion, accion, sacrificio.*

Adelante, á bandera desplegada, Jóvenes Católicos: os capitanea el pobrecillo de Asís, honrado por los jóvenes contemporáneos suyos con el dictado de flor y nata de caballeros. No os detengais en hacer el recuento de vuestros enemigos, no arrolleis vuestro pendon, disgustaríais soberanamente á vuestra Dama, que os mira, que os sonríe y que os alienta. No olvideis que vais á combatir á la sombra de sus colores. Si por cobardía abandonais el torneo incurrireis en su maldicion y en la del Catolicismo entero, pues bien sabeis que vuestra Dama es la inmaculada Esposa del Cordero, la Santa Iglesia Católica, Apostólica Romana.

¡Adelante, caballeros, sin pavor! Los que deben salvar la sociedad actual son la Orden Tercera y la Juventud Católica conducidas por Francisco. Es el mejor obsequio que podeis tributarle en su séptimo Centenario.—Fr. Joaquin, Martí, Comisario Visitador de la Orden Tercera en Barcelona.

En Villanueva, jurisdiccion de Saldaña, ocurrió hace pocos días un lamentable suceso. Salió de su casa un matrimonio dejando en la misma á sus tres hijos, todos de corta edad. Jugando los niños llegó uno de ellos á ver una escopeta de cuya arma se apoderó inmediatamente, abandonando los juguetes que tenia: cogerla y dispararse todo fué uno, hiriendo el proyectil á un niño de dos años que falleció á los pocos instantes.

— 92 —

añadia el ser de delicada salud, como lo son generalmente los jorobados, calamidad que habia alcanzado también á aquella pobre criatura.

La enfermedad la hacia estar casi siempre triste y ser de un carácter un tanto brusco; pero no era mala, á pesar de la debilidad de su organizacion física ella era quien salia siempre á defender á su abuelo de las agresiones, de sus hermanos, lo cual solia valerla que cayeran sobre sus delicadas espaldas los golpes que aquellos bribones en ciernes destinaban al anciano. Este queria mucho á la niña, y á su vez la protegía siempre que le era posible hacerlo.

La Gigia no queria á Marta y como madre desnaturalizada, habia dicho mas de una vez que aquella niña vivía demasiado tiempo para ser tan delicada, y que valdria más que se estrellara en alguna de las caídas que daba, que no que estuviera comiendo de aquel modo el pan de sus hermanos y hermanas, que sabian ganarlo importunando á los pasajeros. Todo esto habia llegado á noticia de Juan; así es que cuando el buen camarero secreto habia ido á su casa á ofrecer á Mag-

— 93 —

dalena una plaza en San Miguel, en seguida habia pensado nuestro hombre en Marta que era la niña que le habia propuesto al Prelado para reemplazar á su hija.

Esta proposicion, hija de la caridad de Juan, se habia convertido en realidad, y Marta habia entrado en el hospicio del Santo Arcángel, en donde era educada cristianamente y cuidada con esmero.

Juan habia sido el instrumento del beneficio, pero todo el honor de él se le debia á Magdalena que habia llevado la buena nueva á la cabaña del valle de Egeria, y que la habia anunciado á los interesados con aquellas palabras angelicales que la eran propias, y que hacian la quistesen cuantos las oian hasta los mismos malos, como habia sucedido en aquella ocasion.

El buen trabajador de las Catacumbas no habia dejado pasar la ocasion de hacer ver á Beppo que estendiéndose la bondad del Pontífice á todos, á imitacion de Dios que envía el sustento hasta á las aves-cillas del campo, le habia quitado una gran carga acogiéndolo en el hospicio de San Miguel á aquella niña enfermiza, que

— 96 —

supuesto que es preciso vivir, será lo que debe ser todo hombre honrado, es decir, su defensor, y no su enemigo. Grita, pues; *Viva el Papa!* toda vez que hoy has llenado el bolsillo con el dinero de Su Santidad, ya que ayer gritabas en honor de los que desean su muerte, y esto lo hiciste por un miserable Pablo (1) que ellos te habian dado. Ajustando bien la cuenta, hoy tienes que gritar por el Pontífice veinte veces más de lo que gritaste ayer.

Beppo gritó, pero aquel grito no era lo que Juan deseaba, y el pobre borracho se marchó riéndose de su sagacidad.

Marta, cuyo corazon era bueno, no dejaba de ir á visitar á Francisca y á Magdalena siempre que salia del Hospicio para ir á ver á su familia, que era muy de tarde en tarde. Aquella niña comprendía ya la dulzura de una religion que hace se ame á los desgraciados, y estaba más á gusto en la cabaña del sepulcro que en la del valle de Egeria.

Entre aquellas dos niñas se habia formado una dulce amistad, y era muy rara la vez que Marta se volvía al estableci-

(1) Moneda romana que vale diez hoyos.

— 89 —

útil decir que la abuela de Magdalena huía de ellos como el diablo de la Cruz, y que procuraba que la niña tuviese el menor roce posible con semejante gente. Juan no se acercaba á ellos sino para hacerles algun beneficio, para ver si podia atraer á Beppo al buen camino, y para consolar al anciano, á quien auxiliaba en cuanto sus medios lo permitian, siempre que le era posible hacerlo, sin que tuviesen conocimiento de ello sus perseguidores.

Poco á poco habia obtenido, por medio de sus buenas y piadosas palabras, reavivar en él algunos sentimientos religiosos que estaban próximos á extinguirse completamente, hacerle soportar su desgracia con espíritu de penitencia, y calentar su alma en el fuego divino del amor de Dios.

Sus esfuerzos no eran tan eficaces respecto al hijo, que, sin ser hostil á su padre en el fondo, se propasaba, sin embargo á tratarle mal, más bien por inspiracion ó instigado por su mujer, y cuando estaba á brío, lo cual sucedia muy á menudo, que por una intencion decidida de hacerle mal.

LA VERDAD.

CAMARGO (SANTANDER) SETIEMBRE 21 DE 1882

La falta de fé en la sociedad moderna.

No vamos á tratar de la fé bajo un punto de vista teológico ó dogmático, no; vamos solo á hablar de la fé bajo un punto meramente histórico y en lo que se relaciona con las sociedades modernas.

Es indudable que mientras existe una causa no desaparece el efecto, y que en tanto que ella se sostiene, las consecuencias que de su accion se derivan se suceden sin interrupcion alguna.

Que si la causa es mala sus efectos son perniciosos, es otra verdad que se impone á la inteligencia humana, tan pronto como el hombre se encuentra en disposicion de pensar lógicamente.

Ahora vamos á ver qué causas han influido en la pérdida de la fé en las sociedades, tanto antiguas como modernas. Bien sabido es de todos que esta virtud es como el dique ó freno que contiene nuestras pasiones y nos conduce al fin que se propuso el Creador. Para esto es indispensable que pongamos de nuestra parte dos cosas solamente: obediencia á la Iglesia de Dios, y sumision á las potestades civiles legítimamente constituidas.

Con estas dos cosas solamente, los pueblos no marcharian á pasos agigantados como van, hácia ese racionalismo grosero, que bien podriamos llamar paganismo.

La falta de fé, despues de establecido el cristianismo, nos trajo las guerras intestinas en toda la Europa en el siglo XVI y principios del XVII, la explosion de las ideas de Voltaire y del espíritu revolucionario en el 1789 y en el 1791, y como consecuencia necesaria de la falta de fé, la filosofía del siglo XIX con esas tendencias exaltadas de socialismo, comunismo, nihilismo, etc., etc.

La primera causa de la pérdida de la fé en la terrible proporcion que hemos hecho constar y que deploramos amargamente, es la invasion de esas ideas revolucionarias con tendencias al paganismo. La Iglesia habia estado luchando con él desde su fundacion, y le dominaba, pero en el siglo XV, época del Renacimiento, el espíritu revolucionario, ha vuelto á imperar y continúa haciendo sus extragos por medio de la enseñanza literaria, á la cual no cesa de inspirar y dominar.

La religion cristiana, como hemos dicho, venció al paganismo, á la fuerza bruta, al sofisma y á la herejía. Faltaba todavía desarraigir cierto fondo de salvajismo y rudeza, pero ya la sociedad era cristiana en su lenguaje, en sus instituciones, en sus costumbres, en sus leyes, en sus artes.

No faltaba más que sondear los misterios del mundo material y animado; véase ya aparecer en el horizonte á los fundadores de la física y la química, astronomía y fisiología modernos. En fin, se habia dado el empuje á todas las ciencias y artes en todos los ramos del saber humano.

Arrojados, por los turcos, de Constanti-nopla, á mediados del siglo XV, los letrados

griegos, vinieron en gran número á Italia y al resto de Europa, trayendo de ella las obras de filosofía, elocuencia y arte del mundo griego y romano. Fué la señal de un fatal retroceso en las costumbres de los pueblos donde se establecieron; el movimiento anti-religioso fué entonces inmenso y lo invadió todo: la filosofía, la literatura, la poesía, las artes...

Y como la enseñanza es la que forma las generaciones, resulta que, volviendo á ser la enseñanza completamente pagana, los autores clásicos de Roma y Atenas lo invaden todo y serán de aquí en adelante los maestros de la juventud católica. Los siete ú ocho años más bellos de la infancia y de la juventud serán consagrados al exclusivo estudio de los autores paganos. Hé aquí por qué el modelo cristiano fué destruido y reemplazado por el modelo pagano, fuente de los males que hoy aqueja á los pueblos modernos.

Se demuestra hasta la evidencia por el raciocinio, por la historia y la autoridad, que tan pronto como el espíritu cristiano cedió su lugar al espíritu pagano en la vida general, y sobre todo, en la enseñanza de la juventud, la sociedad precipitose hácia el abismo, pasando de golpe del Renacimiento al protestantismo, del protestantismo al volterianismo, del volterianismo á la revolucion; luego, por los mismos caminos y bajo la influencia de las mismas causas, á la indiferencia absoluta en materias de religion, á la incredulidad sistemática, al naturalismo puro, al materialismo asqueroso, al solidarismo, y más aún todavía, á la degradacion y deformacion de los caracteres, á la negacion casi universal de las virtudes que hacen al hombre un buen ciudadano, y sobre todo, un buen cristiano.

Para ver la influencia que ha tenido la fé en los pueblos donde se ha conservado y los que la han dejado perder, basta pasar la vista por esas ricas costas del Mediterráneo enclavadas en el Africa y compárese ese pueblo, hoy estúpido y degradado por las supersticiones del fanático Mahoma con los primeros siglos del cristianismo, cuando imperaba allí con todo su esplendor el catolicismo.

Entonces era un pueblo fuerte y enérgico; el comercio y la industria estaba á la altura de las naciones más civilizadas; las bellas artes son hoy la admiracion de los sábios, y ¡qué diremos de esos géneos que por más que ellos murieron su gloria será imperecedera?

Allí se desarrollaron hombres tan eminentes como Orígenes y Tertuliano, San Cipriano y San Jerónimo, San Agustin, San Cirilo de Alejandria y San Atanasio, asombro y portento de aquellos siglos, por su ciencia y virtudes religiosas y cívicas y admirados aun en nuestros días.

Seria operacion interminable y empalagosa el hacer reflexiones sobre este punto; solo nos dedicaremos á hacer meras insinuaciones sobre el particular y demostrar en una serie de artículos cuáles han sido las causas de la pérdida de la fé en Europa y principalmente en nuestra patria.

Leemos en un periódico:

«El directorio federal se ha reunido en casa del Sr. Pi.

Segun se decia, los acuerdos adoptados fueron dos:

1.º Dejar á los federales de cada provincia que tomen ó no tomen parte, segun quieran, en las próximas elecciones provinciales; y

2.º Ampliar el plazo de constitucion de los comités regionales.

Esa es la manera de que nadie se queje; que cada cual haga su gusto.

«Comienzan las hostilidades.»

¡Bien hecho! Así deben de ser los federales.

Ellos pocos, sí son, pero bien unidos, tambien. Verdad es que siempre han sido lo mismo, á no ser ahora.

El Sr. Castelar ha escrito á un periódico una larga crónica censurando todo cuanto hacen los republicanos franceses que están precipitando á la nacion en el caos, el desorden y la inmoralidad.

Y esta salida de D. Emilio inspira á un diario de Madrid las siguientes consideraciones.

«El Sr. Castelar afirma alguna vez que no olvida sus aficiones republicanas, y á renglon seguido censura siempre que puede la marcha política de Francia, cosa, la segunda, en que anda muy acertado.

Relacionando las dos cosas nace una duda. ¿Creerá el ilustre *ex-tribuno* que en España serian sus correligionarios más lógicos, más sensatos y más prudentes que los del otro lado del Bidasoa?

¿Cree de buena fé que su poderosa mano sería bastante fuerte para llevar las cosas por buen camino?

¿Piensa que le bastarán unos cuantos años más de propaganda para someter á su autoridad á los amigos de Zorrilla, Salmeron, Pi y otros, y para que el pueblo aprenda á hacer unas elecciones semejantes á las que se hicieron en Francia despues del golpe de Estado Mac-Mahon?

Despues de saber que cree todo eso, que sería *mucho creer*, todavía podriamos demostrarle fácilmente que el pueblo español es monárquico, y que no ha tenido los motivos que tuvo el pueblo francés para olvidar en determinados momentos las instituciones monárquicas.»

A don Emilio le pasa lo que aquel que ve la paja en el ojo ajeno y no la viga en el propio.

Solo que lo de los republicanos franceses, noes paja, sino una viga más grande que el palo mayor de un buque.

CORRESPONDENCIAS.

Sr. Director de LA VERDAD.

Madrid 19 de Setiembre de 1882.

Mi querido amigo: Ha vuelto á refrescar el tiempo; pero no por eso regresará la corte de La Granja, segun se asegura, hasta el 8 ó 9 del que viene. Se alega para tanta demora que ciertas composturas que habia que hacer en palacio no salieron del todo bien y hay que rehacer lo hecho. Sea esto verdad ó no, al gobierno le viene bien, porque se ha propuesto seguir la política de aplazamiento, temiendo abordar de frente las grandes cuestiones que se le vienen encima.

Hoy ha llegado á Madrid el Sr. Cánovas del Castillo. En otro tiempo su llegada hubiera hecho gran ruido: hoy más le ha hecho el Sr. Navarro Rodrigo. Hay quien le ve en el panteon-Moyano: yo no diré tanto, pero sí que le están poniendo la mortaja.

La palabra crisis ha vuelto á sonar en todos los oídos. Y no por que la dimision del director de Obras públicas Sr. Terreros sea ya un preludio, atendida su amistad con el Sr. Albareda, que data de cuando escribieron juntos en *El Contemporáneo*, sino porque el mismo Sr. Albareda, al indicársele

los nombres de los que pudieran reemplazarle, contentando así ya á esta ya á la otra fraccion de la Cámara, dijo desenfadadamente: «Yo no nombraré director de Obras públicas.» Lo que parece indudable es que el ministerio empezará á descomponerse por Fomento y Marina y quizás por Ultramar. Gracia y Justicia y Estado, ó sea el Sr. Alonso Martinez y el marqués de Vega de Armijo, anclas del centralismo, no seguirán ese camino para mortificacion de Sagasta, así como tampoco le seguirán Camacho para acabar de exasperar al país y Martinez Campos para poner á Serrano al borde del precipicio.

Se anuncia un manifiesto de este y hasta se señala la fecha del 1.º de Octubre, no dándole en los últimos días de este para que no se tome como aniversario de los últimos de Setiembre de 1868. Yo hasta que lo diga *El Imparcial*, por más que lo aseguren otros periódicos, no doy gran valor á la noticia.

Lo de los cuarenta generales que se han ido con Serrano ha hecho perder los estribos á los conservadores. A pesar de lo que les tenia prevenido Cánovas, se han desatado contra el militarismo, sacando á relucir todas las sublevaciones militares, empezando por la del ahorcado Riego, que se efectuó en las Cabezas de San Juan, y concluyendo por la *topetada* ó *serranada* de nuestros días. Los periódicos radicales y democráticos no se muerden la lengua, y á un Alcolea oponen con la mayor desfachatez un Sagunto.

La cosa, pues, no marcha muy en paz que digamos; pero más plagas de las que tenemos encima ya no han de venir.—S.

Hemos recibido el siguiente comunicado para su insercion:

Sr. Director de LA VERDAD.

Pi de Concha 19 de Setiembre de 1882.

Muy señor mio: Insistiendo *La Voz Montañesa* en propalar como ciertos los hechos falsos é injuriosos para mí, que rectificé en el comunicado anterior, bondadosamente publicado por V. en el periódico de su digna direccion, he tenido necesidad de rectificarlos de nuevo en el de que le envío copia, rogándole que se sirva insertarla en su dicho apreciable periódico.

Por ello le anticipa expresivas gracias su atento S. S. y Capellan, Q. B. S. M.—El Párroco de Pi de Concha, Francisco Ortiz.

«Sr. Director de *La Voz Montañesa*.

Santander 19 de Setiembre de 1882.

Muy señor mio: En el suelto que, con el título «Lo del cura de Pi de Concha», se ha publicado en la segunda plana del número 2.316, correspondiente al martes 12 de este mes, del periódico que V. dirige, y el cual suelto he leído con la debida autorizacion de mi Ilmo. Prelado, se dice: que *la noticia* (de los hechos falsos y para mí injuriosos, que calificué de tales, porque lo fueron en efecto, en mi comunicado anterior), *fué dada en Torrelavega y en un sitio público por una persona que ejerce un cargo importante en Pi de Concha, y que, con todos los datos que aparecieron en el suelto de «La Voz Montañesa»,* (oportunamente rectificado por mí), *fué oída por los Sres. D. Joaquin Ruiz de Villa, D. Antonio Montes, D. Manuel Carreras, D. Gerardo Herrero, D. Juan Velarde y D. Pedro Campuzano....*

No niego que sea exacto que la noticia de los indicados hechos fuera dada por aquella persona y oída por estas. Mas afirmo de nuevo que quien la dió mintió y me injurió; que los que la oyeron oyeron una injuriosa mentira, y que el periódico de usted la propaló primero y la ratificó despues, siquiera se equivocase en uno y otro caso, teniéndola por cosa cierta.

Y supuesto que se pretende hacerla pasar como tal bajo la palabra de seis testigos, todo lo *respetables* y *dignos* que se quiera, pero de mera referencia, y que, en este concepto, no han podido decir sobre el

— 90 —

Però habia en el desdichado Beppo dos grandes obstáculos para que produjeran en él el efecto que hubiera sido de desear el ejemplo y los consejos de Juan: en primer lugar, el horror que tenia á todo lo que oliera á religion, y en segundo, lo exagerado de sus ideas con respecto á política.

Indultado dos veces por el Pontífice, no abrigaba hácia Su Santidad sentimiento de gratitud, y jamás habia dejado pasar, por insignificante que fuese, cualquiera ocasion que se le presentaba para unirse á los sediciosos.

El deseo de la ganancia, de cualquier modo que esta se ofreciera, pues el hombre no era escrupuloso con respecto á los medios, si habia hecho de él algunas veces un trabajador infatigable, en cambio le habia hecho ser muchas más un agente servil de todas las ligas y de todos los agitadores extranjeros.

A pesar de todo esto, y por pura comiseracion del gobierno, demasiado paternal, de Roma, Beppo estaba empleado, en la época de que vamos hablando, en las escavaciones, y recibia un buen jornal; de suerte que con un poco de buena

— 95 —

acababan de recibir el jornal de la semana, pagado siempre con la mayor religiosidad, Juan se encontró al salir de la ciudad con su vecino que iba haciendo sonar el dinero que llevaba en el bolsillo.

—¡Hola! le dijo, hoy estamos ricos, Beppo; ¿de dónde has sacado esa plata?

—¿De dónde la he de haber sacado? Este es mi jornal de seis días de un trabajo al sol, que vale tanto como cualquiera otro de los que se hacen debajo de tierra á estilo de raton, para desenterrar huesos viejos. Yo, al menos, me encuentro aquí un brazo de Venus, allá una pata de Mercurio; lo que siento es no haberme encontrado nunca el tonel de Baco.

Y en seguida, una de esas carcajadas que anuncian que el que las da está medio ébrio, mostró al buen Juan que su interlocutor no se hallaba en estado de firmar, como vulgarmente se dice; sin embargo, prosiguió hablando con él.

—¿Qué vergüenza! le dijo, recibir dinero de un gobierno que tanto aborrece y que quisiera derribar...! ¿Has reflexionado sobre esto, Beppo? Si yo estuviese en tu lugar, no querría recibir nada de él; ó, mejor dicho, me diria á mí mismo:

— 94 —

le hubiera costado más dinero que todos los demás hijos que tenia.

El padre de Magdalena se esforzaba por excitar en Beppo un sentimiento de gratitud hácia el Papa; mas ¡ay! si es cierto que los beneficios son pagados casi siempre con ingratitudes, en ninguna parte se verifica esto con más frecuencia que en los Estados-Pontificios.

A los pocos días de la entrada de Marta en San Miguel, su padre, pagado por unos extranjeros, gritaba á voz en cuello: «¡Abajo el Papa! ¡abajo los curas! ¡abajo su gobierno!

Este gobierno, sin embargo, le habia amistiado dos veces; este gobierno le pagaba unos jornales que no ganaba, porque empleaba muchos días en otras cosas que en hacer escavaciones; este gobierno daba educacion á su hija enferma, y por añadidura contrachecha; este gobierno, en fin, le trataba á él mismo como á un hijo querido, y aquel Papa á quien Beppo hubiera querido desterrar por segunda vez, le bendecia con tanto amor como si hubiese sido su más fiel vasallo.

Un sábado, cuando los trabajadores

— 91 —

voluntad en el trabajo, unido al de su padre, y á un poco de orden en su mujer, hubieran sido suficientes para mantener modesta, pero honradamente, á su numerosa familia. Sin embargo, aunque entrase dinero en abundancia en su casa ya de lo que él ganaba, ya de las limosnas que recibia, ya, finalmente, de la liberalidad de los revolucionarios con los hombres que se parecen á Beppo, instrumentos ciegos de cuatro malvados que trafican con su sangre, ello es lo cierto que la miseria, con todo su horrible acompañamiento, se presentaba con mucha frecuencia á la puerta de la cabaña del valle de Egeria.

Juan habia estudiado muy á fondo aquel miserable iluso para dejar de conocer desde un principio que la ganancia era su dios, y resolvió explorar esta pasion para atraerle al bien; mas ¡ay! esta era una tarea muy difícil.

Entre los hijos de Beppo y de la Gigia, habia una niña llamada Marta, que parecia destinada á ser la más desgraciada de la familia. Poco favorecida por la naturaleza, cojeaba un poco, lo cual la ocasionaba frecuentes caidas, y á esto se

particular más que lo que oyeron á la persona de Pié de Concha que les dió la citada noticia, mintiendo é injuriándome, cúpleme oponer en justa y debida vindicacion de mi honor á la palabra de este y de aquellos, la de los honrados vecinos de este pueblo don Ramon Saiz Calderon, D. Julian Venero, D. Antonio Higuera, D. Francisco Viana, D. Manuel E. Cueto y Portilla, D. Manuel Carrera, D. José Viana y Calderon, don Francisco Martinez, D. Francisco Fernandez Cueto, D. Francisco Tagle, D. Vicente Ruiz, D. Antonio de Quevedo, don Francisco Herrera, D. Manuel Gonzalez, don Carlos Higuera, D. Agustin Saiz Calderon, D. Miguel Silió, D. Manuel Revuelta y don Manuel Higuera, todos los cuales, que eran casi los únicos varones presentes en la iglesia de este dicho pueblo en el día 27 del mes próximo anterior cuando se suponen ocurridos los hechos objeto de la mencionada mentirosa noticia, declaran, en documento que obra en mi poder para los fines que estime convenientes, que tales hechos son de todo punto falsos é injuriosos. Para rectificarlos de nuevo, cual es justo y debido, ruega á V. que se sirva insertar la presente en el periódico de su direccion S. S. S. Q. B. S. M.—El párroco de Pié de Concha, *Francisco Ortiz*.

SECCION DE NOTICIAS.

Locales.

El día 24 del actual la congregacion de la Santísima Trinidad celebrará comunión general.

Algunas personas de esta ciudad piensan ir en peregrinacion el día de Santa Teresa de Jesús al convento de Ruiloba.

Segun noticias que hemos recibido y tenemos por seguras, el distinguido letrado don Cruz Ochoa, celebrará su primer misa el día 29 del actual en el convento de carmelitas Teresianas de Zumaya (Guipúzcoa). Este esclarecido defensor de la Iglesia católica hace ya algunos meses que está ordenado de diácono, y pronto será ornamento y gloria del púlpito, despues de haber conseguido tantas victorias en la tribuna parlamentaria como diputado tradicionalista en las Cortes Constituyentes del 69 y en las del 70. Tenemos gran satisfaccion al dar esta noticia que indudablemente ha de causar gran alegría á todos los que se interesan por el brillo y esplendor de la Iglesia católica.

Se han recibido instrucciones del Ministerio de Gracia y Justicia, respecto á la manera de instalar la nueva audiencia de lo criminal, indicando las condiciones que ha de tener el local que á este fin se destine.

Se recomienda en ellas que en el local se instalen, además de las salas para audiencias públicas, locales para el despacho del presidente del Tribunal, de los Magistrados que han de componerle, del ministerio Fiscal, de los Relatores, Abogados, Procuradores, además de otros para distintos servicios.

Parece que dentro de breves días se abrirán en varios puntos céntricos de la poblacion puestos de pescado, siendo probable que en la semana próxima quede establecido uno con lujo, limpieza y economía.

Ha renunciado el cargo de Maestra auxiliar de la escuela de niñas de Santaña doña Emilia Navada, que hace tiempo la desempeñaba con carácter de interina.

El ayuntamiento de Torrelavega ha acordado que la escuela de niñas que se habia creado para el pueblo de Viñoles se establezca en el pueblo de Tanos.

Nos dicen que, apesar del acuerdo de nuestro ayuntamiento, no se han repartido todavía premios á los alumnos más aplicados de las escuelas públicas. Pues que se cumpla el acuerdo del ayuntamiento, pero cuanto más pronto mejor.

El tiempo sigue lluvioso y frio y parece que estamos en pleno invierno. En Reinosa ha nevado ayer, segun nuestras noticias, de modo que las muchas personas que hoy saldrán para aquel punto á la feria de San Mateo tendrán que ir provistas de las indispensables albarcas.

SECCION EXTRANJERA.

EGIPTO.

Telegrafian desde el Cairo con fecha 16 al *Figaro* que el general Wolseley habia entrado en la ciudad, hospedándose en el

palacio del Jedife. Los once individuos más importantes, entre ellos Arabi y Tulba, serán condenados á muerte. Cuando la caballería india rodeó la casa del primero, él se adelantó á recibirla en compañía de Tulba. Habia sido abandonado por todos sus servidores, y aunque con las facciones contraídas, descubria una resignacion grande. Ni él ni Tulba dieron muestras de querer escaparse en las veinticuatro horas que permanecieron dentro del Cairo. La poblacion se muestra cruel y cobarde con ellos.

INGLATERRA.

Ha fallecido el célebre doctor Pusey que con sus escritos propagó la conversion al catolicismo, entre otros protestantes, de los actuales cardenales Newman y Manning. Él se retrajo, sin embargo, de seguir por este camino y se mantuvo protestante, aunque muy tibio.

Véanse ahora los despachos recibidos por la agencia *Fabra*:

Constantinopla 19.

El convenio militar recientemente firmado entre Inglaterra y Turquía ha sido decididamente abandonado, declarado nulo y sin ningun valor.

Londres 19.

Para hoy se espera la llegada del Jedife al Cairo, donde se le prepara una entusiasta acogida.

Se asegura que hasta despues de que las tropas inglesas se apoderen de Damietta no se reunirá en el Cairo el Consejo de guerra que se va á formar á los principales jefes de la insurreccion egipcia.

Lisboa 19.

Con motivo del aniversario del nacimiento de D. Miguel, varios legitimistas de Praga y de Lisboa van á celebrar banquetes.

El *Standard* de hoy publica un telegrama de Berlin, fecha 18, anunciando que ninguna potencia ha propuesto que se reuniese la conferencia para resolver la cuestion egipcia.

Londres 19.

El *Daily-Chronicle* publica un telegrama del Cairo, fecha 18 del actual, anunciando que el general Wolseley y el almirante sir B. Seymour, están concertando un plan de ataque de Damietta por mar y por tierra, á la vez y que una parte de la escuadra ha recibido el orden de abandonar Port-Said para ir á la embocadura del Nilo delante de Damietta.

Alejandro 19.

Disuelto por orden del Jedife el ejército egipcio, frátase de organizar uno nuevo, en el cual, segun se asegura, serán admitidos los oficiales ingleses que se presenten.

Han llegado á este puerto varios buques de guerra ingleses procedentes de Ismailia.

Casi todos los que estaban estacionados dentro del Canal lo han abandonado.

Se ha restablecido la circulacion regular en la mayor parte de los ferro-carriles del Bajo Egipto.

GACETILLAS.

—¡Buenos días, amigo don Roque.
—Buenos los tenga Vd., y sepa se le corresponde amiguito.

—¿Qué me cuenta Vd?
—¿Pues qué quiere usted que le cuente? Que todos estos días ha llovido mucho y aun continúa....

—No; déjeme Vd. de agua que bastante me he mojado yo, y dígame Vd. algo de lo que pasa en Santander.

—¡Por Dios! ¿Qué quiere Vd. que le diga, si ya no hay nada que poder contar?

—Han marchado los que habian venido á veranear y nos hemos quedado solos y sin un cuarto y....

—Déjeme Vd. de esas historias, como yo le digo, y cuénteme alguna cosa de la poblacion.

—¿Qué pesado es usted hombre, qué pesado y qué impertinente! Por darle gusto y me deje en paz le contaré que días pasados hubo un alboroto....

—¿Cáspita! ¿Un alboroto dice V?

—Sí, señor; un alboroto, pero *mayúsculo*.

—¿En dónde?

—¡Toma! ¿Dónde habia de ser más que allá donde siempre? Fígrese que días pasados habian ido los chicos de la Inclusa á acompañar un difunto á su última morada. Mientras salía el cadáver de la iglesia, como estaban bien demás, se entretenían en *insultar*, digo mal, en llamar *ecceumulgados* á los vendedores de *La Voz* y de *El Diario*, pero bien lo pagaron.

—Dígame V., ¿qué les hicieron?

—Pues nada; cogieron la policía y llevárselos á la *perrera*; y el señor alcalde, con el celo que le distingue, dió orden á la superiora para que no les diera de comer aquel día.

—¡Bien hecho! Palo en ellos, que así se les educa.

—¿Y eran muchos?

—Nada la friolera de 48 ó 50, y como V. sabe están tan mal educados, que...

—¡Por Dios, hombre! ¿Cómo se atreve V. á decir una cosa como esa? Ya sabe V. la costumbre mia de hablar. Digo que están mal educados, en el sentido que las comunidades religiosas dan una educacion *antigua*, es decir, religiosa y cristiana, y esa no gusta hoy á la gente *moderna*, porque lo que se busca en estos tiempos para educar la juventud en todas las naciones *civilizadas*, es arrancarla la creencia y el santo temor de Dios.

—Así es que con esa clase de educacion no salen ciudadanos *ilustrados* y...

—Vaya, D. Roque, deje V. la narracion y dígame quién se lo contó á V.

—Nadie, señor, que lo leí yo con estos ojos.

—Pero, vamos á ver; ¿en dónde?
—¡Toma, en dónde! ¿en *La Voz Montañesa*!...
—Adios, D. Roque, adios. Basta; ya estoy enterrado: hasta más ver, ¿eh? Adios...

En un fiesta de beneficencia organizada en Vienna, se improvisó un doble concurso de belleza, para hombres y mujeres.

El premio de estas lo alcanzó madama Libussa Loin; que obtuvo una gran mayoría, 324 votos. En este concurso solo tuvieron voto los hombres; del mismo modo que en el de estos sole las señoras podian decidir.

Pero ocurrió una cosa singularísima los candidatos masculinos obtuvieron un voto cada uno, escepto un privilegiado que reunió cuatro, distincion que le perjudicó notablemente, pues en tanto que los demás, al terminarse la fiesta ofrecieron alegremente el brazo á su electora, el tuvo que retirarse con las manos en los bolsillos, agobiado bajo el peso de su triunfo.

Confesábase un gitano de que en cierta ocasion atravesó de un navajazo una capa.

—Mal hecho estuvo—dijo el confesor—pero, en fin, no es un pecado grave... puedes ir tranquilo. El gitano recibió devotamente la absolucion; se levantó y cuando estaba cerca de la puerta del templo volvió atrás, se acercó al confesonario y le dijo al cura:

—Habia olvidado añadir que dentro de la capa habia un hombre.

Un jornalero de Ciudad-Real ha elevado un instancia á S. M. el rey en solicitud de que se le otorgue un premio por haber tenido en su matrimonio y hasta la edad de 62 años que cuenta, la friolera de 42 hijos.

Muchos hijos nos parecen; pero, en fin, si el caso es cierto, quien verdaderamente merece un premio es la madre, que los ha dado á luz.

BOLETIN RELIGIOSO.

CULTOS.

En el Cristo y Consolacion adoracion continúa al Santísimo Sacramento.

En el convento de religiosas Adoratrices ejercicios de desagravios bajo la direccion de D. José María Leon y Blanco, canónigo y vicario del mismo convento, estando expuesto S. D. M.

En Consolacion misa y renovacion de Sagradas Formas.

En Santa Lucía continúa la novena en honor de la Virgen de los Dolores.

La misa y oficio divino son hoy de San Mateo apóstol.

SANTO DE HOY.

SAN MATEO, APÓSTOL Y EVANGELISTA.

Nació en la ciudad de Canaá, de Galilea. Era publicano y recaudador de tributos. Pasando Jesucristo un día cerca de la oficina de Mateo, puso en él los ojos de su clemencia, y alumbrándole interiormente, le dijo: «Sígueme;» y luego Mateo, dejando el trabajo, riquezas, casa y familia, siguió al Señor, empezando á ser su discípulo. Despues de la Ascension del Señor pasó á Etiopia á predicar el Evangelio convirtiendo á multitud de gentiles. Fué alanceado por orden del rey Hirtaco el día 21 de Setiembre del año 90, en vista de que no pudo casarse con la infanta Ifigenia, á quien San Mateo la alentaba á guardar castidad así como á otras doscientas doncellas que se habian encerrado en un monasterio, á cuyo edificio mandó poner fuego; mas vióse á San Mateo por el aire que le apagaba.

SECCION MERCANTIL.

PARÍS 16 Stbre.

Las harinas de consumo continúan sostenidas de 38'84 á 39'48 francos los 100 kilos.

Mayor firmeza sostienen las *nueve marcas*, que se cotizan á 59'25 fr. los 159 kilogramos. Tela perdida.

El trigo corre de 26'55 á 26'60 los 100 kilos.

LONDRES 15.

Tiempo cubierto.—Mercado sostenido á los precios anteriormente señalados.

NEW-YORK 15

Trigos disponibles, á 1'09 1/4 *Maiz*.—Bushel de 35 litros á 79.

Cambios.

Sobre Londres 4'83 1/2.
Sobre París 5'19 3/8.

SALAMANCA 18.

Trigo de 50 á 52 rs. fanega.

ALBA DE TORMES 18.

Trigo de 48 á 50 rs. fanega.

Buques entrados.

Quechemarin San Luis de Gonzaga, 56 ts., capitán Ibarquien, de Tinamayor con 1.200 sacos y 25 sacos cemento á la orden.
Id. Provenzal, 188 ts., c. Arana, de la Coruña

con 57 fardos suela á los Sres. Echegaray y compañía.
Id. Valdés. 389 ts., c. Barcáztégui, de Liverpool con carga general.

Buques despachados.

Vapor-correo P. de Sastrústegui. 900 ts., c. Penzol, para la Habana, Puerto-Rico y Santiago de Cuba con 200 sacos harina; vino conservas y otros efectos.

ANUNCIOS PREFERENTES.

NOVEDAD, ELEGANCIA y economía.

En la calle de la Compañía, núm. 3, tienda de Ignacio Soriano, se acaba de recibir en comision un elegante y variado surtido de petacas para cigarrillos, tabacos y picadura, que se darán á precios sumamente económicos.

Tambien se ha recibido en dicho establecimiento para la presente estacion de invierno, un variado y completo surtido de esteras de cordelillo, entre las cuales se halla otra novedad por ser estas de colores y dibujos completamente nuevos hasta el día; y tanto las clases conocidas como las de novedad se colocarán en las habitaciones á precios sumamente arreglados.

2s j. d. 1

INSTITUTO CARBAJAL.

La matrícula para todas las asignaturas que forman la enseñanza de este Instituto, estará abierta en la secretaría del excelentísimo ayuntamiento, desde el día 15 del corriente hasta el 30 del mismo.

En dicha oficina se proveerá de la correspondiente cédula de inscripción á los que lo pidan por medio de la oportuna solicitud.—El Director, *Ricardo Oláran*. 11

ABONARÉS DE LICENCIADOS DE CUBA

Se encarga del cobro en la forma que dispone la ley de 7 de Julio último. D. Modesto Martin, agente de negocios que habita en la calle de San Francisco número 27. Los interesados pueden dirigirse á dicho señor. 30—11

Colegio del angel

DIRIGIDO POR LAS SEÑORITAS DE ALVAREZ. AÑO QUINCE

Calle de San Francisco, núm. 22, Santander Instruccion primaria elemental superior

ENSEÑANZA.

Los ramos de Instruccion son los siguientes: Doctrina cristiana. Historia sagrada. Instruccion moral y religiosa. Lectura. Escritura. Gramática castellana con ejercicio de ortografía y composicion. Francés, Inglés y Aleman. Aritmética con el sistema legal de pesas y medidas. Historia de España. Geografía. Higiene y economía doméstica. Labores de mano. Dibujo lineal aplicado á las mismas. Música y piano. Se admiten internas, medio pensionistas y externas. Respecto al trato, alimentos y enseñanza, responden las educandas que han tenido el honor de dirigir, sus padres ó encargados. Los profesores son de los más afamados.

TELEGRAMAS.

SERVICIO PARTICULAR DE «LA VERDAD.» MADRID 20—1-15 MAÑANA.

Ha empezado la lucha electoral en Italia. Los republicanos socialistas llevan ventaja en Roma y en Lombardía.

El gobernador de la plaza de Dameta ha declarado que no se someterá sino por orden del Jetife.

En el Bolsin de esta noche se han hecho operaciones al contado, 29'00; a fin de mes á 29'05; á fin del próximo, á 29'05.

Obligaciones de ferro-carriles, á 57'70.

Cambios: Londres, á 90 dfr. 47'15, París, á 8 dfr. 4'90.

VAPORES-CORREOS DEL MARQUÉS DE CAMPO.

LÍNEA TRASATLÁNTICA.

Servicio mensual regular con itinerario fijo.

El magnífico y veloz vapor-correo

REINA MERCEDES

saldrá del puerto de Santander el 18 de Setiembre del corriente año para los de Coruña, Vigo, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz.

Tarifa de precios de pasaje.

De SANTANDER á	1.ª CLASE.	2.ª CLASE.	3.ª CLASE preferente	3.ª CLASE.
	Ps. Fts.	Ps. Fts.	Ps. Fts.	Ps. Fts.
Puerto-Rico	150	100	50	35
la Habana	180	120	60	35
Progreso y Veracruz	220	180	90	60

Admite carga y pasajeros para dichos puertos directamente, y para los de Ponce, Mayagüez, Puerto-Plata, Santo Domingo, La Guaira, Santiago de Cuba, Baracoa, Gibara, Nuevitas, Kingston, Cartagena, Santa Marta, Barranquilla y Colon, con trasbordo á los vapores-correos del Marqués de Campo, que hacen el servicio entre las Antillas y Golfo de Méjico.

Se garantiza al pasaje las mayores comodidades, inmejorable trato y manutención en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

NOTA. Estos vapores no llevan tropa.

Se advierte á los señores pasajeros que deberán tomar los billetes con 24 horas de anticipación á la salida del vapor.

Para fletes y demás antecedentes.

En Madrid: Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Cid, 7.
En Santander: oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Muelle, 25.

En Bilbao: D. Epifanio Ablanedo.

En San Sebastian: D. Juan de la Peña Rodrigo.

NUEVA LÍNEA REGULAR

á la América del Sur y Océano Pacífico.

Servicio mensual.

El segundo viaje lo verificará el

SANTO DOMINGO

que partirá de Burdeos el 1.º de Octubre de 1882 para Santander, Coruña, Cádiz, Pernambuco, Bahía, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso y Callao de Lima.

Admitirá carga y pasajeros para dichos puertos y para todos los demás del Pacífico hasta Colon.

Para fletes y demás antecedentes

En Madrid: Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Cid, 7.

En Bilbao: D. Epifanio Ablanedo.

San Sebastian: D. Juan de la Peña Rodrigo.

En Santander: Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Muelle, 25.

LA RELIGIOSA EN SU CASA

instrucciones para las doncellas que viviendo en el siglo desean alcanzar

LA PERFECCION.

Esta obra forma un bonito tomo de 265 páginas y se vende al ínfimo precio de 2 reales

ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

COSTURERA.

Se confeccionan toda clase de trajes para señoras y niños á precios sumamente arreglados. En la calle de San José, número 1, duplicado, entresuelo izquierda, darán razon.

IMPRENTA CATÓLICA.

Para cuantos trabajos quieran encargarse á este establecimiento situado hoy en Camargo, dirigirse á la Librería Católica, Puente, 16, Santander.

LIBRERÍA CATÓLICA

CALLE DEL PUENTE, NÚM. 16,
SANTANDER.

En esta acreditada librería hay un completo y variado surtido de obras de texto para el estudio de las diferentes asignaturas señaladas en el plan de segunda enseñanza.—Obras de religion, moral y recreo.—Elegante surtido de objetos de escritorio.—Bonitas colecciones de estampitas en cromo y oleografía.—Se reciben encargos y suscripciones para toda clase de obras, revistas y periódicos.

Recibe cuantos trabajos le encomienden de los ramos de imprenta y encuadernación á precios sumamente arreglados.—Admite anuncios para el periódico *La Verdad*.

ELEMENTOS DE ARITMÉTICA,

con aplicación al cálculo mental, conforme al programa de enseñanza para las Escuelas prácticas Normales; contiene el sistema métrico español de pesas y medidas, los de Castilla, Cataluña, Valencia, Aragón y Navarra; la relación de dicho sistema métrico con los de Castilla y Cataluña y la de todos los demás entre sí, por D. A. FONTOVA Y LOPEZ. Aprobada para texto en las Escuelas.

Se vende la décima edición en la librería de D. Toribio Saldaña, Puente, 16, al precio de 5 rs. ejemplar.

HISTORIA

DE LOS

HETERODOXOS ESPAÑOLES

por el doctor

D. MARCELINO MENENDEZ PELAYO

Catedrático de literatura española en la Universidad de Madrid é individuo de número de la Real Academia Española.

Se vende á 40 reales tomo en la Librería Católica, calle del Puente, número 16.

MANUAL DE URBANIDAD

Y BUENAS MANERAS

PARA USO

DE LA JUVENTUD DE AMBOS SEXOS

en el cual se encuentran las principales reglas de urbanidad y etiqueta que deben observarse en las diversas situaciones sociales;

precedido de un breve tratado

sobre los deberes morales del hombre

por

MANUEL ANTONIO CARREÑO.

Esta manual forma un tomo de cerca de 400 páginas en 4.º prolongado, de esmerada impresión, y se halla de venta al precio de 8 rs. en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

VIDA

DE

SANTA TERESA DE JESUS

por el P. J. E. NIERENBERG

DE LA COMPAÑÍA DE JESUS.

Edición diamante en papel de hilo, con un magnífico grabado de la Santa.

Se vende á 4 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, 16.

RELOJERÍA

de

VENTURA GARCÍA REVILLA

RELOJERO DE SS. MM. Y AA.

Rivera, 13, antiguo.

En este establecimiento hay un completo surtido de relojes ingleses y franceses y los famosos del fabricante español

LOSADA

de quien es representante en esta ciudad. También se hace en este establecimiento toda clase de composturas garantizadas.

EL MUNDO.

Compañía anónima de seguros contra incendios y sobre la vida.

Capital: 40.000.000 de pesetas.

Autorizada en Francia, por decretos de 27 de Abril de 1864 y en España por real orden de 23 de Noviembre de 1881.

Ha renunciado expresamente su fuero propio para someterse á la jurisdicción de los tribunales españoles.

RAMO DE INCENDIOS.

GARANTÍAS.

Capital social ptas. 20.000.000
Reservas 3.463.063'14
Primas 18.512.892

Ha satisfecho por 39.258 siniestros ocurridos desde su fundación pesetas 20.053.893'74. En esta cantidad está comprendida la de 685.372 pesetas pagadas ya en España por 60 siniestros.

Banquero de la Compañía: *El Crédito*

Lionés.
Representante general en España: don F. de Gargollo, Ribera, 11, Santander.
2s 34-1

SOCIEDAD GENERAL

de piedras de molino

DE LA FERTÉ SOUS JOUARRE.

Depósito de estas excelentes piedras en Santander, á cargo de D. F. Gargollo, Ribera, 11, quien se encarga de situarlas en los puntos que se le indiquen.
2s 34-1

El médico homeópata

DR. VILARDELL
consulta de 11 á 1.

Santa Clara, 7, principal.

MANUAL

del

COMERCIO Y DEL VIAJERO

POR

EUSEBIO AGUILETA,

empleado que ha sido en ferro-carril hasta el 12 de Agosto de 1880.

Contiene, expuesto con método y suma claridad, todo lo que en multitud de disposiciones sobre ferro-carriles, y en el Código de Comercio también, existe legislado y puede ser interesante á los comerciantes y á los viajeros, y añadido además con importantes artículos de las ordenanzas generales de Aduanas, y con notas é instrucciones utilísimas sobre facturación, trasportes y reclamaciones por faltas, averías, cambios, retrasos, etc., siendo de indispensable necesidad, por lo tanto á viajero y al comerciante.

Obra única en su clase.

Se vende á 4 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.